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代表委员建议加紧进行文物管理体制改革
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我想知道

据新华社电 十一届全国人大二次会议 6
日上午举行记者招待会，邀请国家发展和改革
委员会主任张平、财政部部长谢旭人、中国人民
银行行长周小川，就应对国际金融危机、保持经
济平稳较快发展问题回答中外记者提问。

不搞低水平重复建设
在回答记者 4万亿元投资计划如何确定，

如何防止新一轮盲目投资和低水平重复建设
问题时，张平指出，中央一开始就明确了投资
方向和重点，不去搞一般加工工业，不去搞重
复建设，重点锁定在关注民生和“三农”，搞好
基础设施建设，加强生态环境保护，做好节能
减排工作，同时，要加快推进结构调整和发展
方式转变。

目前，这4万亿元的构成大体如下：民生工
程 4000亿，农村民生工程 3700亿，基础设施建
设15000亿，社会事业1500亿，节能减排和生态
工程 2100亿，结构调整和技术改造 3700亿，汶
川大地震灾后恢复重建 10000亿。其中，需要
中央承担的投资约 1.18万亿元，在具体年度的
安排中，要经过全国人大审议批准。

张平表示，为解决地方的配套资金问题，今
年中央财政代地方发行2000亿元债券；还要积
极采取措施，吸引社会投资。

“保8”有一揽子计划
在回答记者提出的我国经济走势和今年

8％左右的增长目标如何实现的问题时，张平表
示，“保增长”就是要保就业、保财政收入、保先
进生产能力。

为了保持经济平稳较快增长，国家采取的
一揽子计划主要包括四方面措施：扩大内需，振
兴产业，科技支撑，社会保障。这既考虑当前，
又兼顾长远，相信通过一揽子计划的实施，对于
今年“保八”可以发挥决定性的作用。

产业振兴规划近期公布
有记者问十大产业调整和振兴规划实施细

则何时出台，总体考虑是什么。张平回答说，这
次全球金融危机对中国的影响主要是实体经
济，这就要采取针对性的措施。

这十大规划，国务院常务会议已经全部进
行了审议，并且批准实施，将会在近期陆续向社
会公布。

今年减税5000亿元
在回答记者提出的今年积极财政政策的内

容和赤字国债规模较大幅度扩大的问题时，谢
旭人说，为了应对国际金融危机，从去年四季度
开始实施积极的财政政策。今年实施积极的财
政政策，内容主要体现在五个方面：

第一，扩大政府公共投资，加强重点建设。

第二，推进税费改革，实行结构性减税。今
年将减轻企业和居民负担约5000亿元。

第三，提高低收入群体收入，大力促进消费
需求。中央财政对农民的粮食直补、农资综合
补贴、农机具购置补贴以及良种补贴今年要达
1230亿元，增长 19.4％。今年要进一步增加企
业退休人员的基本养老金，增加财政投入实施
家电下乡补贴政策等。

第四，进一步优化财政支出结构，保障和改
善民生。

第五，要大力支持科技创新、节能减排，推
动经济结构调整、发展方式转变。

今年全国财政预算赤字将达到9500亿元，
中央财政国债余额限额62708亿元。这是我国
综合国力可以承受的，总体上也是安全的。

着力保障和改善民生
针对记者提出财政部门有哪些具体措施改

善民生的问题，谢旭人回答说，中国政府高度重
视民生问题，把保障和改善民生作为国家财政
安排的重点，作为保增长的出发点和落脚点。

2009年，中央财政将进一步加大对民生领
域的投入力度，安排用于教育、医疗卫生、社会
保障、就业、保障性住房、文化等与人民群众生
活直接相关的民生支出达到 7285亿元，增长
29.4％。

“宁可出手快一点出拳重一点”
在回答记者适度宽松的货币政策效果如

何、如何看待前两月新增贷款增加较快等问题
时，周小川说，中国的货币政策目标会随着经济
形势变化进行不断调整。

周小川表示，党中央、国务院及时采取措施

应对国际金融危机的冲击，实行积极的财政政
策和适度宽松的货币政策，效果比较明显。国
务院强调应对金融危机出手要快、出拳要重。
特别要防止出现因出手慢、出拳不够重，信心下
滑后难以遏制的现象。所以，宁可出手快一点，
出拳重一点。

支持中小企业贷款取得进展
在回答如何解决中小企业融资难的问题

时，周小川说，去年确实有不少中小企业表示获
取贷款比以往难度大了。有关部门对这个问题
高度重视，进行了一系列政策调整支持中小企
业贷款，并取得了明显的进展。

2008 年，企业贷款中，大型企业贷款占
48％，中小企业贷款占 51.9％。从全国贷款量
看，中小企业贷款数量还是比较大的。2008
年，中小企业贷款全年增长13.5％。另外，近期
票据贴现业务大幅度增长，也在很大程度上缓
解了中小企业贷款难问题。

对假币要始终保持高压政策
在回答公众关注的反假币问题时，周小川

说，对于假人民币要始终保持高压政策，坚决打
击，毫不手软。但是由于一些制贩假币犯罪分
子受利益诱使，铤而走险，所以反假货币工作是
一项长期任务，是一个长期动态过程。另外，人
民币的科技含量是相当高的，现在社会上一些
人说的所谓高仿真纸币，其实仿真程度并不高。

总体来讲，假币在我国整个货币流通量中的
比重非常小，但大家还要保持警惕。多年来，人民
银行始终致力于反假币知识普及宣传，不断提高
公众的反假货币意识，增强公众对假币的识别能
力，尽最大努力保持社会公众的合法权益。

设立食品与公共卫生赔偿基金
全国人大代表、北京市鼎业律师事务

所主任许智慧：建议以“三鹿奶粉事件”后
设立医疗赔偿基金赔付受害者为示范，设
立食品与公共卫生赔偿基金，带动其他食
品企业及医疗机构未雨绸缪。

狠刹豪华“造城运动”风
全国人大代表、新光控股集团有限公

司董事长周晓光：有的小县城广场面积比
天安门广场还大，应该好好刹刹豪华“造城
运动”风了。

让管理实验室污染有法可依
全国人大代表、福建省妇幼保健院院

长施作霖：实验室产生的各种血液、尿、粪
便、电泳液、特种生物试剂乃至放射性污
染，都不容忽视。立法机构应制订相应的
法律法规进行管理。

尖端科技要尽快转为民用
全国人大代表张学庆：国家花费巨资

投入到尖端科技领域，取得很大成绩，但有
些尖端科技成果亟待转化为民用。

公共环境设施应向农村延伸
全国政协委员、银川市政协主席洪梅

香：农村的生活垃圾正日益城市化。在推
进城乡一体化建设中，公共环境设施和服
务网络要向农村延伸。

首型国产大客机
将命名为“C919”

全国政协委员、中国商用飞机有限责
任公司副总经理、大型客机总设计师吴光
辉 6日透露，大型客机研制工作已全面展
开，首型国产大飞机将命名为“C919”。

吴光辉说：“C是 China 的首字母，也
是中国商用飞机有限责任公司英文缩写
COMAC的首字母，同时还有一个寓意，就
是我们立志要跻身国际大型客机市场，要
与Airbus（空中客车公司）和Boeing（波音）
一道在国际大型客机制造业中形成ABC
并立的格局。”

吴光辉说，第一个“9”的寓意是天长地
久，“19”代表的是我国首型大型客机最大
载客量为 190座。他说，“C919”之后未来
的型号也可能命名为“C929”，其中“29”代
表这一机型的最大载客量为290座。

均据新华社电

据新华社电 我国流失的国宝频频在国
外被拍卖的事件，在参加全国两会的代表委员
中成为焦点话题。全国政协委员、江西省政协
副主席陈清华说：“我们亟须思考的是，现行的
文物保护制度还有多少漏洞？还会不会形成新
的珍贵文物流失事件？”

让文物“地下交易”浮出水面
在两会上，陈清华委员递交了一份提案：建

议国家尽快建立文物产权交易所。
陈清华提议设立文物产权交易所的背

景，是非法文物交易、走私的日益猖獗。他
说，改革开放以来民间财富迅速增长，对外交
往更加便利。虽然我国明确禁止文物买卖，但
是地下文物交易一直非常活跃。令人痛心的
是，很多文物正是通过这种渠道非法流失到海
外，包括一些价值不亚于兽首的文物。“既然不
能遏制文物交易的冲动，与其让非法行为暗流
涌动，还不如把事情拿到台面上进行规范。”

文物“价值观”亟待纠偏
一些代表委员指出，近年来国内出现文物

热、收藏热，但是相应的管理手段没有跟上，导
致文物市场鱼龙混杂、良莠不齐。同时，很多人
单纯地将收藏文物作为投资手段，缺乏爱国热
情和捐赠引导，价值观亟待纠偏。

张兆安代表说，为迎合民间出现的收藏热，各
类“鉴宝”节目充斥荧屏，许多节目为提高收视率，
只热衷于讲文物价钱，不挖掘其文化底蕴与历史
价值，一定程度上是“煽风点火”误导观众，给非法
交易者提供线索。例如，有节目以某地为专题介
绍墓葬文物，结果在当地引发盗墓现象。这不仅
扰乱了我国文物收藏市场的秩序，很可能还会把
中国绵延数千年的民间收藏传统引入歧途。

设立“文物警察”打击盗墓贼
来自文物大市的全国人大代表、洛阳市

市长郭洪昌说，上个世纪八九十年代起，我国
在陕西、山西、河南等文物重点保护地区设立
专门的文物公安机关，取得明显成效。他建
议，国家要增强“文物警察”专业队伍的力量，
专门负责打击盗窃文物、盗掘古墓和走私文物
的犯罪活动。（图为佳士得拍卖的圆明园兽首）

在郑州建设国际农产品交易中心
全国政协委员、河南省政协主席王全

书：为推进农业产业结构调整和农产品流通
体系战略升级，扩大农产品国际贸易，我国
应尽快在郑州建设国际农产品交易中心。

外交部部长答记者问
据新华社电 7日，十一届全国人大

二次会议各代表团将举行代表团全体会
议、代表小组会议，审查计划报告和预算报
告。上午10时，十一届全国人大二次会议
将举行记者会，外交部部长杨洁篪将就外
交政策和对外关系答记者问。

全国政协十一届二次会议7日上午将
举行分组会、界别联组会，继续讨论政府工
作报告、计划报告和预算报告，下午将举行
第二次全体会议，委员进行大会发言。

河南建议

两会快递

距“己丑年黄帝故里距“己丑年黄帝故里
拜祖大典”还有拜祖大典”还有 天22


